
红得发紫的中国电影市场再次成为“票房

纪录粉碎机”。2015 年仅用 95 天就突破了百亿

元大关，比去年提前了 46 天。在这一百亿中，

国产电影贡献了 65 亿元，领先进口片近 27 亿

元，真正打出一场漂亮的“翻身仗”，中国也成为

除美国外全球电影市场中重量级的票仓。

互联网产业有句名言：“猪在风口都会飞”，

意喻时也、命也。中国电影的兴旺发达，同样有

院线大举扩张、设备不断更新、网购和在线选座

等产业利好不断“添柴加火”，但国产电影用一

张张票根堆起的 65 亿元，却不能简单地用“人

傻钱多速来”概括。

从根本上讲，国产电影终于在大把真金白

银折戟沉沙的教训中学会了如何尊重观众，像

《明明》、《富春山居图》这样以摧残观众智商、碾

压正常逻辑为己任的超级地雷和“圈把钱就

跑”、“捧个人就完”的“外行打鸡血”几乎在大银

幕上消失了身影。

拿 2015 年春季档来说，在国内电影市场上

争奇斗艳的国产片种类极其丰富，导演名作、轻

松小品、青春爱情、综艺电影⋯⋯“总有一款适

合您”的排片表下，是国产电影从策划之初就对

观众群进行认真调研与评估的结果。从故事结

构和视觉效果来看，越来越多的国产电影至少

能向观众交出一份达到及格线的答卷。

酒香也怕巷子深，伴随国产电影制作水平

提高的，是营销手段的日渐成熟和推陈出新。

特别是优酷土豆、爱奇艺、乐视、阿里巴巴这些

互联网巨头纷纷设立独立电影公司涉足影视制

作，自家孩子自家疼，坐拥亿万流量和互联网运

作经验的它们站在网络营销的金字塔尖，也用

一波一波的话题让国产电影不断吸引眼球。

国产电影在票房上的纵横睥睨，也让人们

对中国电影业和中国电影人寄托了更高期望。

但若想像好莱坞电影一样成为席卷全球的高端

文化产品，国产电影仍需“百尺竿头更进一步”。

通路之一是在大众和小众两个方向上精

益求精。在大众方面，《速度与激情 7》这样两

周 15 亿元票房的碾压之势，体现出观众对精

彩的视觉暴力仍有巨大的热情和期待。国产

影片却仍停留在言及大场面必谈邀请好莱坞

团队的尴尬场面。从超级计算到数字特效，高

投入高产出的商业模式背后是一整条产业链

的打造。中国电影业依然需要在技术手段上

夯实自己的基础。

在小众方面，正在举行的北京电影节上，诸

多国外文艺片一票难求。随着电影市场的成

熟，文艺青年们也成为贡献票房与口碑的一支

重要力量，但诸如《万箭穿心》、《黄金时代》这样

的文艺片在票房上均以惨淡收场。究其原因，

一方面是文艺片制作团队往往言必称“情怀”，

缺少“螺蛳壳里做道场”的成本控制，在故事呈

现上也缺乏足够吸引观众的风格；另一方面，即

使在北上广深这样的一线城市，也缺乏成气候

的文艺片院线。尽管在吸金能力上未必能和商

业大片相比，但文艺片代表着一个国家在电影

产业上的深度和思考。

通路之二是进一步探讨开拓国际市场的途

径。2014年，国产电影本土票房 161.55亿元，海

外票房仅有 18.7 亿元，而美国电影的本土和海

外票房则分别为 103 亿美元和 146 亿美元，差距

可谓天上地下。怎样将“中国故事”讲出“全球

影响力”，是中国电影产业寻求更大文化传播效

果的必由之路。合拍片正在为中国电影走出去

打开大门，虽然从目前来看，更多海外电影企业

觊觎的是合拍片的国产片待遇和更高的分账比

例，但中国电影企业至少可以以此“取经”，在项

目开发、融资、拍摄、发行、营销推广等各个环节

学到国际通行经验，中国文化积淀深厚，好故事

不成问题，缺的是从讲到卖，每一步都符合国际

游戏规则的方法。

中国电影“走出去”，需要国家推动，也需要

精准地选择市场，借助市场的力量。在推广方

向上，考虑到中西文化差异，可以将文化同源的

东南亚和日韩国家作为“第一落点”，随后进军

拉美、印度等新兴市场国家，最终谋求在欧洲和

北美市场的“开疆辟土”。

站在风口看风景，红红火火的国产电影仍

需寻找真正通向产业峰顶的路径，为下一个十

年做好充足准备。

寻找下一个风口

红红火火的国产电影仍需寻找真正通向产业峰顶的路径，为下

一个十年做好充足准备

□ 陈 静□ 陈 静

“我有一个儿子，但我感谢神灵赐我

此子，还不若我感谢他们让他生于你的时

代。我希望你的关怀和智慧将使他配得

上我，并无负于他未来的王国。”

纵观中外历史，在所有对待老师的态

度中，恐怕再也找不到带有如此尊崇语气

的了。

首先，它的作者身份不凡，它来自一位

国王——马其顿王腓立；其次，这位国王深

深地了解自己的儿子，那位年仅十五岁的

名叫亚历山大的少年已经显现出独立的

个性和追求，在未来，他无疑将带着从他

的老师那儿接受来的智慧加上本身的武

力征服半个世界。国王足够谦恭，他感谢

神明赐给了他这样一个头角峥嵘的儿子，

但他却更感谢他的儿子有幸生于这个时

代，因为这个时代是“你的时代”，没有了

“你”，它将黯然失色，这个“你”，有一个显

赫后世的名字——亚里士多德。

亚里士多德接受了邀请，而后来自负

的黑格尔在谈到这一点的时候，颇含仰羡

地说：“在人类历史里，当一个亚历山大的

教师，显然是一种光辉的命运。”他似乎忘

了，当初亚历山大的父亲是如何邀请亚里

士多德的。

腓立之所以邀请亚里士多德，只因为

他知道亚里士多德是一个怎样的人，只因

为他知道亚里士多德能为他的儿子带来什

么。而以一个老师身份出现的亚里士多

德，因为这封信，而被后世的同行向往不

已，称道不已。

但我们在羡慕亚里士多德受到如此尊

崇的时候，最不能忘却的，还应该是这一点

——那个时代属于他，他是那个时代的最

高象征，光芒万丈，无与伦比。首先是他成

就了那个时代，然后才是那个时代的人们

对他的钦慕和仰望。

能获得来自他人尊敬是有条件的，你

如果是一块石头，那就得先把自己屹立成

一座巍峨的山峰；你如果是一棵幼苗，那就

得先把自己成长为一棵参天的大树。要获

得他人的认可，首先就在于自己的高度和

深度，有了这样的高度和深度，哪怕无人理

解，无人赏识，你照样可以从自己的内心找

到精神的自足。

我们在不断寻求生命的价值，而来自

他人的尊敬，往往被人视作是人生有所成

就的一个重要组成部分。人人都希望获得

尊敬，而且许多的人也获得了尊敬。但倘

若仔细地审视形形色色的尊敬，我们会发

现，不少尊敬，其实来自一个人的地位、权

势、年龄和荣誉，如果剥离了这些外在的光

环，那个人往往就成为一个并不值得他人

尊敬的人。真正的尊敬，则是建立在一个

人内在的东西上的，这内在的东西，就是一

个人用于成就自我、造福他人、效力社会的

人品、修养和学识。

亚里士多德因为崇高的声望，而得到

腓立的尊敬，但这种声望不是凭空而来

的。我们希望得到他人的尊敬，也存在一

个同样的问题，那就是努力地修炼自己，提

升自己，丰盈自己，使自己止于至善。如

此，尊敬才算是实至名归。而先贤教导我

们，“生无所息”为的是这个，“三省吾身”为

的是这个，“终身学习”为的也是这个。

电视荧屏成了除淘宝

网外，最快制造“同款”的

地方。两者的差别是，淘

宝卖家标榜的是同款，卖

的往往是差异很大的仿

货；而综艺节目，广告里打

的是独此一家，观众实际

看到的却是“同款”

□ 夏丽丽

向亚里士多德

学什么

□ 李尚飞

我们希望得到他人的尊

敬，就需要努力地修炼自己，

提升自己，丰盈自己

综艺非淘宝综艺非淘宝

孩子长得太快，赶不上她的速度的，除了

我留恋她婴儿时可爱模样的心情，还有家里的

空间。一不留意，一个五斗抽屉柜已经被这个

一岁多孩子的东西塞得满满当当，甚至还侵占

了我的衣柜。才发现，自己只顾着不停地给她

添置新衣，却忘了给她收拾那些早就用不了的

旧物。

还是舍不得。一件件小衣服，一双双小袜

子，哪怕她 3 个月大时用过的安抚奶嘴，恨不

得都留下来，想留下的不仅是东西，还有那上

面的点滴记忆，欢喜、甜蜜而温暖。

“还是收拾起来吧，该送人的送人，该扔掉

的扔掉，确实没有地方放了。”母亲的声音响起

来，老人比我清醒理智得多。的确，家里不大，

总要腾出地方来放东西，哪怕承载着再温暖的

回忆，也要舍弃掉。

想起一个好友职业选择上的纠结，有着

稳定的工作，稳定的收入，一家创业型公司

向她抛出了橄榄枝，收入大幅提高，发展前

景无比光明。在艰难的选择中，她煎熬了许

久，却始终不知道该不该放弃自己已经拥有

的那些。

放弃需要智慧。对主妇来说，会买东西固

然重要，会扔东西更加必要，不然，日子过起

来，再大的空间也会被堆满，家里总会有腾挪

不开的地儿；对职场人来说，每个十字路口，

总会有得有失，很多时候，学会放弃才能得到

更多；对企业来说，每个发展战略的制定，每

个新产品的开发，背后总有这样或者那样的

放弃。

要掌握放弃的策略，首先需要做到的是，

努力控制念念不忘的执念。凡尘俗世中的我

们，往往更加相信坚持的力量，自小受到的教

育，也是反复被灌输，有付出就会有收获，坚持

到底就会成功。可恰恰成功的人，是因为知道

坚持的力量，也明了放弃的智慧。鲁迅弃理从

医，又弃医从文，两度放弃之后，才走上了真正

属于他的道路。

放弃是一种重要的生活技能，而并非是令

人羞愧的无奈之举。很多时候，一味地坚持并

不一定能解决问题，有策略地舍弃无法实现

的、难以企及的、遥不可及的目标，才能作出积

极的改变，才能有机会去追求或许更令人满意

的新目标。

放弃是种成熟美。判断一个人是否成熟

靠的不是年龄，而是看他是否懂得了放弃。第

一次失恋，感觉整个世界都不在了；第二次失

恋，或许应该庆幸，自己从一段并不美好的感

情中解脱，从而有机会奔向更好的未来。

舍弃既有，才能发现新的世界。放弃和坚

持，对于我们能否过上幸福生活，同样重要，并

不矛盾。相信“守得云开见月明”，也应明了

“退一步海阔天空”的真谛。

敢于放弃是成熟

判断一个人是否成熟靠

的不是年龄，而是看他是否懂

得了放弃

□ 鲍晓倩

垃圾书，走远点

□ 吴学安

观众口味，大概是综艺电

视节目制作中考虑最多的东西

了。还在策划阶段，导演们就

要先想，目标观众是谁？怎样

的节目他们会喜欢？节目播出

后，拿到收视率数据，更是让导

演的心脏跟着忽上忽下，忐忑

不安，它的曲线表直接告诉你

观众是否喜欢你的节目。统计

学家们会用各种方法告诉我们

统计数据的科学性所在，但我

总是对那几个数据表示怀疑，

安装在不知城市哪个角落的收

视仪，真的能代表你我的收视

倾向和爱好吗？抛开其科学性

与否不谈，细想想，收视率能说

明的，顶多是节目现在是否被

关注，它回答不了节目未来是

否会继续获得观众的青睐，更

回答不了一个新的节目是否将

会被欢迎。

糟糕的是，这个数据却成

为判断观众兴趣、节目调整方

向的重要依据，观众本身反而

成为隐藏在数字背后面目模糊

的群体。今儿观众喜欢这个节

目了，好，你的兴趣品位我知道

了，一旦某个节目成功吸引到

观众，它的模式和内容就会不

断被重复。于是，我们看到电

视荧屏成了除淘宝网外，最快

制造“同款”的地方。两者的差

别是，淘宝卖家标榜的是同款，

卖的往往是差异很大的仿货，

而综艺节目，广告里打的是独

此一家，观众实际看到的却是

“同款”。不信？想想最近有两

家电视台前后推出的明星姐姐

弟弟去旅游的节目，你能分辨

出它们之间的不同吗？

电视制作者们似乎还有一

种常见的逻辑，就是认为阳春

白雪总是曲高和寡的，下里巴

人的内容才能捕获更多观众的

视线。为了收视率背后代表的

利润，门槛低的内容往往成为

首选，从通俗到庸俗，甚至到低

俗，沿着这条道可以一路走到

黑。想起一个有趣的例子，台

湾有档综艺节目《康熙来了》，

十多年来很受年轻人欢迎，作

家李敖有次在接受该节目访

谈时，认真拿出一张纸来，语

重心长地劝说，作为影响力广

泛的节目，节目应该担负起更

大的责任，不要总是插科打诨

讲些没营养的内容，不过节目

中李敖的规劝看起来却有唐

吉诃德的姿态，仿佛一拳打在

棉花上，在主持人的嬉笑中，

话题就被带过了，谁也没有真

的考虑他的建议。主持人对此

的回应是：这就是电视啊，追求

品位，可以不用看电视。问题

是，观众真的不喜欢高品质的

节目，还是这样的电视节目只

能培养这样的观众的口味。

有种种反例可以证明我们

对观众口味的猜测是多么的不

靠谱：《爸爸去哪儿》刚推出时，

被认为节目内容没噱头，不会

被观众喜欢。电视台最初谈定

的赞助商甚至在节目播出前临

时变卦退出；《中国好声音》最

初推销到电视台，也经历过被

嫌弃的命运。因为当时各家电

视台音乐选秀节目收视率已经

持续低迷了。但事实证明这两

档节目都成为电视屏幕上的黑

马。一个在社会上引发了儿童

教育的大讨论；另一个，观众欢

呼重新体验到音乐本身的乐

趣。你看，电视人对观众的兴

趣判断失误的时候还真不少。

这是因为很多时候，他们对自

己的衣食父母都是按自己的想

象去揣测。

将心比心，如果你厌烦了节

目上低俗的笑话、吵吵闹闹的情

节，如果你不喜欢自己的孩子看

到这样的电视，观众的态度也就

不难想象了吧？

近日，一起交通事故成为人们热议的话

题。北京鸟巢附近的朝阳区大屯路隧道北沙

滩段，一辆兰博基尼与一辆法拉利激烈相撞，

绿色兰博基尼几乎撞毁，红色法拉利也被撞得

“皮开肉绽”，隧道中间近一公里的隔离护栏被

“推平”，现场残骸斑驳、一片狼藉。

飙车、超跑、扑朔迷离的肇事者身份，以及

严重的事故后果加在一起又一次勾起了人们

的兴趣。像往常一样，带有富人标签化的事物

总能引起公众格外的关注，而舆论和媒体对每

一次发生在豪车身上的事故总是不那么宽

容。一边是媒体对事件的刨根问底，另一边则

是舆论的吐糟段子借题发挥，总之，豪车那些

不太光彩的事儿又被搁在公众的放大镜下围

观了一回。

仔细想想，其实每一次有关豪车的负面新

闻被舆论无限放大也都事出有因。其一，发生

在豪车身上的事故，情节总是比较严重，比如

此前轰动一时的“70 码”和李天一；其二，豪车

车主在事后的态度和言论往往有悖于常理，比

如年纪轻轻就靠炒股赚的钱买了兰博基尼；其

三，由于豪车价值不菲，因而舆论容易把其与

贪腐等不良形象联系在一起。因此，即便豪车

是车中精品，但舆论对豪车的态度也是又爱又

恨，而一次又一次的恶性事故也给豪车的社会

形象抹了不少黑。

在这次交通事故中，笔者认为除了车主的

身份、豪车的来路以外，更该关注的是遵纪守

法、文明驾驶的重要性，我们不应被“豪车”、

“富二代”等词语转移了问题的核心。其实稍

微留意就会发现，豪车事故之所以总能引起轩

然大波，究其原因就在于那些不守规矩的开车

人。公众厌恶的并不是性能卓越的超跑，而是

豪车车主肆无忌惮的驾驶风格。那种藐视公

共秩序、忽略交通法规在公共街道上的飙车行

为，并不能彰显豪车的高性能和车主的优越

感，它带来的只有无穷的安全隐患。如果豪车

车主能在公共道路上收敛一些速度和激情，与

其他车辆平等相处，与交通法规和谐共存，相

信没有人会对豪车“另眼相看”。

“车子越贵素质越差”的民间共识，让不少

懂得自律的豪车车主们无辜躺枪。而事实上，

真正的职业车手或者成熟的赛车达人从来不

会忽略安全，在公共街道上肆意妄为。由于汽

车竞速对人的技术、体力、耐力、意志力都有非

常高的要求，因而追求极致的竞速，必须要在

安全专业的场地进行才能达到效果，驾驶高性

能车在街道中逞能向来被业内人士认为是幼

稚和业余的表现。

记得一位车手曾经说过，他最鄙视的就是

那些在公共道路狂奔的豪车，因为优秀的动力

用在错误的地点就只是一种破坏安全的威胁，

这种行为不仅是车主的羞耻，更是对车子性能

的玷污。而很多号称街道高手的人，到了正规

的赛道上，却慢得像乌龟一样。

因此，对于那些钟爱豪车、追求速度的人，

笔者想说，倘若真的只有风驰电掣才能体现您

车的价值，那么请去安全的赛道上比拼高下，不

要破坏秩序在公共道路上撒野。危险驾驶就是

危险驾驶，它永远不可能以竞速的名义被开脱。

□ 李 景

倘若只有风驰电掣才能体

现您车的价值，那么请去赛道

上比拼高下，不要在公共道路

上撒野

公路撒野太幼稚
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中国是世界第一出版大国，但不少读者反

映，市场上到处充斥着各种所谓畅销的“垃圾

书”，即“三无图书”——无益、无害、无聊。

窃以为，图书虽然有商业属性，但本质上是

精神成果，与一般的商品有别，如果“金钱支

配”、“商业至上”的思想支配出版界，必然带来

“垃圾书”泛滥，而要扭转“垃圾书”满天飞的现

象，就要更多的倡导一些独立性、思辨性的阅

读。特别是在图书的选择上，读者不应跟风盲

从，要善于在良莠不齐的书刊中选出精美的作

品，在书海中淘出真正的“文化金子”。有了这

种选择能力，就算垃圾书势头再猛，这样的读者

也不会上当受骗了。


